

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[114. Val Richer, Mardi 10 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

114. Val Richer, Mardi 10 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[Conditions matérielles de la correspondance](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#),
[Nicolas I \(1796-1855 ; empereur de Russie\)](#), [Politique \(Analyse\)](#), [Politique \(Autriche\)](#), [Politique \(France\)](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1854-07-10

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3872, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

114 Val Richer Mardi 10 Juillet 1854

Mon fils me rapporte enfin de Paris des grosses plumes à mon grés. Je n'avais que

de ces plumes à bec fin qui me sont insupportables. Il ne me rapporte guère autre chose, sinon que Morny a été malade, à croire qu'il allait mourir. Il paraît qu'il aurait assez envie d'être président du Corps Légitif à la place de M. Billaut ; mais il ne témoignera pas cette envie et je doute qu'on aille le chercher. On dit que le Corps légitif serait bien aise de l'avoir pour Président.

Paris est très tranquille, très désert, très préoccupé des travaux dans les rues et très peu de la guerre, confiant dans le succès. Les embarras d'argent se font un peu sentir. Le général Nielle qu'on envoie dans la Baltique, avec Baraguey d'Hilliers, et Regnaut de St Jean d'Angely est un officier du Génie très distingué ; cela suppose, ou qu'on a de grands sièges à faire en règle, ou qu'on veut s'établir et se fortifier quelque part. C'est une opinion assez générale que la grande guerre contre vous ne se fera que l'année prochaine.

C'est aussi pour l'année prochaine que vous annoncez vos grands armements, et vos grands coups. Je trouve cela, un peu ridicule, de part et d'autre. Je ne trouve pas non plus de bien bon goût la lettre de votre Empereur au Roi de Prusse dont on me donne un résumé qu'on me dit textuel. Le ton en est plus gros qu'au fond la confiance n'y est grande cette dernière phrase : " Quand vos amis deviennent vos ennemis, on ne peut plus se confier qu'à Dieu ; mais soyez en bien persuadé, j'aurai mon tour, et je punirai les Turcs et les autres " est un langage de Sultan à Pacha, non de souverain à souverain.

Il n'est question dans cette lettre que de 500 000 hommes en armes l'année prochaine, non pas de 1. 300 000, comme vous disait le général Offenberg. Grande colère aussi contre le Prince de Metternich : " Il a déjà mis l'Autriche à deux doigts de sa porte ; il va jouer encore une fois son va tout. Et bien, je ne ferai pas la guerre à l'Empereur d'Autriche ; mais j'accepte sa déclaration de guerre. Je ne quitterai pas les principautés ? Je ne sais pourquoi je vous envoie toutes les phrases, vous les avez sûrement. Il pleut à Paris. Un peu de choléra ; rien de grave. Il est grave dans quelques villes du midi ; à Arles, il est mort 80 personnes en un jour. Ville du 10 à 12 000 âmes.

Midi

Voilà votre N°94. Le Constitutionnel me fait croire tout à fait que la lettre qu'on me domme comme de votre Empereur est bien authentique. Il y a, contre l'Autriche, plus d'humeur que vous ne me dites. J'incline assez à penser qu'il y a encore de la part des Allemands, quelque tentative de médiation à votre profit, que du moins ils vous ont présenté sous cet aspect, leurs dernières résolutions, même l'entrée des Autrichiens en Valachie. Je doute que cela réussisse. Les politiques incertaines, et obscures sans être profondes ne réussissent guère aujourd'hui que toute se passe sur une grande échelle et au grand jour. Les événements sont plus sérieux que les hommes. Adieu, Adieu.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 114. Val Richer, Mardi 10 juillet 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1854-07-10

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 31/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5425>

Informations éditoriales

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Ems (Allemagne)

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Val-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 26/09/2023 Dernière modification le 07/11/2025

dise, ne j'aurai de lettres des
personnes. Je vous envoie ceci
afin que vous ayez une indication
par de bonnes sources.

Quelle triste situation, quelle
sombre perspective. que
deviendront nous tous dans
cette place ! adieu, adieu.

114

Vas-dieu. Mardi 10 Juillet 1834

Mon fr^e, me rapporte aufin
de Paris des grosses pluies à nos gts.
Je n'aurai que de la pluie à bon fin
qui me sont insupportables.

Il me rapporte qu'entre autre chose,
sinon que Morny a été malade, malade
à point qu'il allait mourir. Il pouvoit qu'il
soient assez envie d'être l'adjoint du Corps
Législatif, à la place de M^r Billaut; mais
il ne témoignera pas celle envie, et je
doute qu'en aille le résultat. On voit que le
Corps Législatif devrait bien vite se l'avoir
pour l'admettre.

Paris est très tranquille, très calme, très
occupé de, voyage dans le tour et le
fond de la guerre, toutefois dans le futur.
Les embarras d'argent se font un peu
sentir. Le général Nidle, qu'on envoie dans
la Baltique, avec Baraguay d'Hilliers et
Rognault de St. Jean d'Angoulême, est en officier
de génie très distingué; cela suppose, on

8

quon a de grands bioges à faire en règle ou
quon veue s'établir et se fortifier quelque part.
C'est une opinion assez générale que la
grande guerre contre vous ne de fera que
l'année prochaine.

C'est aussi pour l'année prochaine que
vous annoncerez vos grands événements et vos
grands corps. Je trouve cela au peu visible,
de part et d'autre. Je ne trouve pas non
plus de bien bon goût la lettre de Votre
Empereur au Roi de Prusse dans ce qui
bonne un résultat qu'en me dit textual. La
lire au plus gros qu'en foud la confiance
n'y est pas grande; cette dernière phrase: "Nous
vouons des réformes en commun, on ne
peut plus se contenter qu'à partie; mais soyez
en bon peine que j'aurai mon tour, et je
punirai le tour de la partie." Est une
langage de Sultan à Vakha, non de
Souverain à Souverain.

Il n'est question dans cette lettre que
de 500,000 hommes ou armes l'année
prochaine, non pas de 1,000,000, comme

vous disoit le général Mauborg.

Grande colère aussi contre le Prince de
Metternich: "Il a déjà mis l'Autriche à deux
doigts de sa perte; il va jouer encore une fois
son va-tout. Eh bien, je ne ferai pas la guerre
à l'Empereur d'Autriche; mais, j'accepte sa
déclaration de guerre. Je ne quitterai pas le
Principauté." Je me suis promis je vous
envoie toute ce phrasier, sans lequel il n'y ariera.

Il pleut à Paris. Au soleil de Chaléza; rien
de grave. Il est grave dans quelques villes du
midi; à Arles, il est mort 80 personnes
un jour. Ville de 10 à 12,000 ames.

Tridi.

Voilà votre N° 94. Le Constituent me fait
croire tout à fait que la lettre qu'on me donne
comme de votre Empereur est bien authentique.
Et y a, contre l'Autrichie, plus d'humour que
jamais il y a. J'insiste avec à propos qu'il y a
cette de la guerre des Allemans, quelque tentatives
de médiation à votre profit, que les moins il y
vont ont profité d'au, et respect leurs dernières
résolutions, même l'autre des Autrichiens au

Volachie. Je crains que cela réussisse. Les... politiques intérieures et extérieures, sont très profondes, et resteront jusqu'aujourd'hui peu tout ce passe sur une grande échelle de ce grand pays. Ce deviendra tout plus difficile que les hommes. Adieu, Adieu.

116

Bar le Duc. Vendredi 11 Juillet 1851

Si j'étais un homme un peu timide, bien modeste et bien gris, je devrais un peu choqué de ce promenade de l'empereur dans la forêt pour aller longer la flotte Anglo-Française. Je ne regarderais cette flotte qui de travers et je m'en approcherai, que sous ta raison. Mais c'est l'affaire de notre Empereur; il vaut mieux que moi ce qui choque ne me choque pas le Russe.

Le "Büllentz d'hiver" parle de la nouvelle hésitation de l'empereur de Russie de reculer tentatives pour que la réponse de notre Empereur aboutisse à une nouvelle négociation. Mais il en parle sans colère, presque ironiquement ou comme ayant la certitude que toute ce petit travail sera vain, ce que la Russie sera entraînée jusqu'en bout, à la suite de l'Autriche, dans la politique européenne. Cela me paraît probable.